

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS.



NÚM. 11.388

Suscripción en Córdoba... Por un mes.... 2 Pesetas.  
Por trimestre... 5,50 "  
Fuera de Córdoba..... Por un mes.... 2,50 "  
Por trimestre... 7 "

SÁBADO 30 DE JULIO DE 1887.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXVIII.

## Sección oficial.

ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE CORDOBA.

Nota de los gastos causados durante la semana comprendida del 9 al 14 de Mayo último, en las obras de reparación de los empedrados de las calles de esta capital, cuyos trabajos se han efectuado bajo la dirección del Arquitecto titular y la inspección de la comisión municipal respectiva, á saber:

Pts. Cts.

### Jornales.

Por los del encargado de la obra y peones ocupados en dicho servicio en expresado periodo. 66

Lo que en cumplimiento de lo preceptuado por el artículo 166 de la vigente Ley municipal, se publica para conocimiento de este vecindario.

Córdoba 14 de Julio de 1887.—J. R. Sanchez.

## Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

El nuevo capitán general de Cuba conferenció ayer con los Sres. Sagasta, Balaguer y ministro interino de la Guerra, invirtiendo en esas conferencias desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde.

Hasta que regresen los ministros de la Guerra y Gobernación no volverá á adquirir la política el interés que siempre le dan los rumores de crisis y las murmuraciones sobre antagonismos en el seno del gabinete.

Los ministeriales, por la cuenta que les tiene, alejan de estos asuntos sus conversaciones políticas; pero es seguro que antes de que la reina emprenda excursión á las provincias del Norte, se abordarán en Consejo de ministros cuestiones de importancia para la marcha política del gabinete, pues por lo que pueda ocurrir, algun ministro las suscribirá para saber á qué atenerse antes de que se acerque el regreso de los políticos y la apertura de las sesiones parlamentarias.

Por esto es bien evidente la circunspección con que hablan de lo que pueda suceder en esos Consejos, los mas caracterizados ministeriales.

Parece que en breve se publicará una real orden en la *Gaceta* relativa á la cuestión de los alcoholes.

La política sigue en su periodo de calma, sin que logren romper el marasmo reinante los esfuerzos de los que no están satisfechos si no inventan alguna noticia de bulto. Verdad es que ya nadie cree que

ha de ocurrir nada importante en política hasta que pasen los calores.

En el círculo de la Unión Mercantil se reunirán el sábado próximo, á las seis de la tarde, gran número de Notarios que tratan de solicitar del Gobierno se les concedan iguales derechos en lo judicial que los que los abogados tienen en lo extra-judicial.

Una carta de Biarritz llegada ayer á Madrid dice que el señor León y Castillo había manifestado en público su propósito de esperar la llegada de la reina á San Sebastián para ir á ofrecerle sus respetos y regresar en seguida á Madrid.

De lo cual parece deducirse que el señor León y Castillo piensa prorrogar su estancia en Biarritz por más días de lo que se había dicho.

Pero como la fecha fijada para la ida de la reina al Norte se vá demorando, creen los íntimos del ministro de la Gobernación que éste regresará del 4 al 6, como se indicó días hace.

Durante la excursión de la reina con sus hijos á las provincias vascas, la infanta Isabel permanecerá en la Granja.

Con motivo de haber acordado el Consejo de ministros plantear por decreto la supresión de los derechos de exportación en las Antillas y la rebaja de los sueldos de los empleados civiles y militares, se decía ayer en el ministerio de Ultramar que el mayor patrocinador de este pensamiento dentro del gabinete, es el general Cassola.

El gobierno aspira á que en la segunda parte de la presente legislatura queden aprobados definitivamente los proyectos de Código penal, Jurado, reforma de la ley orgánica del poder judicial, reforma de lo contencioso y base de matrimonio civil concertada con el Papa.

Las reformas militares quedarán, según los ministeriales á que aludimos, para la tercera legislatura, es decir, quedarán archivadas.

Se aseguraba ayer tarde que son pocas las Cámaras de Comercio que opinan como la de Reus en la cuestión alcohólica.

Empéñase un colega en creer que hay cisma entre los martistas y que no tardará en salir á la superficie. Por ahora no hay ni síntomas de desavenencia alguna entre los amigos políticos del señor Martos.

Por el ministerio de Ultramar han sido remitidos á la Granja á la firma de la reina regente, y por el correo de hoy se remitirán á la isla de Cuba, los decretos organizando las facultades de Medicina y de Farmacia de la Universidad de la Habana, en la misma forma en que lo están las de las Universidades de la Península.

Dice *El Globo*.

Á falta de otra cosa, se habló anoche de la cuestión de orden público. Los que se creen bien informados de lo que hacen

ó intentan los que todo lo esperan de un hecho de fuerza, dicen saber que hay un doble trabajo encaminado al propio fin. Dirige el uno el señor Ruiz Zorrilla en persona, y corre el otro á cargo de los jefes militares emigrados. Estos parecen ir mas deprisa, y en su afán de llegar pronto á la meta, parece que no perdonan ni desechan medio.

Alguno debía ser de tal índole que hasta motivó que al enterarse de él el señor Ruiz Zorrilla, empleara toda su influencia para que no se utilizase. ¡Dios le pague á don Manuel sus humanitarios sentimientos!

Todo esto se dice y más, pero nos parece que en todo ello hay mucho de fantasía.

Hasta se dijo que aquí se habían adoptado precauciones; pero como siempre, sin decir por qué y sin que resultara justificado el dicho.

La conferencia celebrada ayer por el general Salamanca con el ministro de Ultramar, tuvo bastante interés, según se dijo en dicho ministerio.

Nombrado el general Salamanca gobernador superior de Cuba, á pesar de su resistencia, inauguró ayer las conferencias que ha de celebrar con el señor Balaguer, para ponerse de acuerdo en lo que se refiere al estado de la Gran Antilla, y reformas que pueden y deben allí llevarse al inaugurar la nueva administración la autoridad superior, cuyo nombramiento apareció ayer en la *Gaceta*.

Teniendo en cuenta los sacrificios que impone siempre á todos los funcionarios, así civiles como militares, el prestar sus servicios en las colonias, importa dar las mayores garantías posibles á esos funcionarios, para que la obra de la moralización administrativa sea más fácil, y teniendo presente el ejemplo de todos los países en la administración de sus colonias, tenemos entendido que el general Salamanca expuso al señor Balaguer los inconvenientes de esta reforma.

Hizo, sin embargo, una excepción; el general Salamanca admite la rebaja proyectada en su sueldo ó sea en el de capitán general.

Como por otra parte se hace necesario encontrar recursos que vengan á resarcir la baja que produce la supresión de los derechos de exportación, parece que el general Salamanca propuso medios que conducen al mismo fin y resultado, con mayor suavidad y sin afectar en nada á los funcionarios civiles y militares, dejando por tanto abiertas de par en par las puertas á la campaña necesaria de moralización administrativa.

Sobre esto descansó, según nuestros informes, la conferencia celebrada ayer por dichos señores.

Dice *La Iberia*:

La Cámara española de Comercio en Londres ha propuesto el que á nosotros

nos parece el mejor acuerdo en esta grave materia:—lo de los alcoholes—que se destruya la posibilidad de que los alcoholes industriales sirvan para el encabezamiento, dejándolos al propio tiempo hábiles para las demás elaboraciones. El alcanfor, la trementina ú otro ingrediente de fácil aplicación producen ese efecto. Esta medida, combinada con la que forzosamente habría de seguirla, á saber, la reducción de las Aduanas por las que pudieran introducirse los alcoholes así dispuestos, para garantizar la efectividad de su inutilización, es la que, á nuestro ver, mejor se acomoda al carácter de la cuestión.

De este modo se restablecen las corrientes en sus cauces hoy perdidos. El alcohol industrial desaparece del consumo diario, y con él la epidemia mortal que ha propagado; mientras por otra parte las industrias que lo benefician para los otros usos, pueden continuar gozando las ventajas legítimas que otras disposiciones menos sensatas y menos justas les habrían de arrebatar.

La Comisión de Puerto Rico continúa gestionando cerca del ministro de Ultramar, de los diputados y senadores de la isla, de la prensa y de las personas notables, en favor de las anheladas medidas económicas de carácter urgente. En una nueva carta impresa da cuenta de sus trabajos y concreta las soluciones que á su juicio pueden atenuar la crisis gravísima que sufre la producción del azúcar, principal fuente de riqueza.

Nuestro apreciable colega *La Derecha*, de Zaragoza, dice en su último número:

La delegación de Hacienda debe demorar algún tanto á los pueblos castigados por los pedriscos, la imposición de apremios y envío de comisionados. Es tan aflictiva la situación, que casi puede considerarse como una ley de caridad la medida que aconsejamos; mal dicho, que rogamos encarecidamente se tome por la superioridad.

Según informes adquiridos por un colega de Santiago, parece que en el Concilio provincial que se vá á celebrar en aquella ciudad, se tratarán algunos puntos de disciplina muy importantes y tal vez se restablecerán algunas leyes eclesiásticas, que en el transcurso del tiempo y á causa de las vicisitudes de la época, habían caído en desuso.

Comentando los rumores que sobre orden público han circulado estos días, dice *El Imparcial*:

Decíase que los trabajos revolucionarios tenían dos distintas é independientes direcciones. Una la del señor Ruiz Zorrilla, y otra cuyo núcleo más importante lo forman los militares expatriados que tomaron parte más principal en los sucesos del 19 de setiembre del año pasado, entre ellos los señores Prieto y Casero,

al lado de los que está también el duque de Sevilla, y hasta se añade que estos últimos cuentan con más recursos pecunarios que el primero.

El rumor fué acogido con gran incredulidad, pues nadie se explica esa separación, ni el objeto que puede guiar á los promovedores de la asonada del 19 de setiembre en todo lo que no sea secundar los planes del señor Ruiz Zorrilla. Los amigos de este lo desmentían en absoluto, y para probar la inexactitud de la noticia, decían que una de las personas de más confianza del señor Ruiz Zorrilla es el señor Prieto, quien constantemente está á su lado y desempeña las comisiones más delicadas.

Han llegado á Paris, procedentes de Londres, los Sermos. señores Duques de Montpensier. Los cumplimentó en la estación el encargado de Negocios de España señor Rica.

Ayer almorzó con el presidente del Consejo el ministro de Fomento.

En este almuerzo se trató del impulso que á la construcción de carreteras y otras obras públicas quiere dar el Sr. Sagasta.

Segun un periódico oficioso, no es exacto que el brigadier Loño vaya á ser nombrado gobernador de la Habana.

Con el ministro de Marina conferenció ayer largo rato el general Martínez Campos.

La reina regente visitó ayer tarde el Alcázar de Segovia, y hoy recibirá en audiencia privada á los embajadores de Francia y Alemania.

La expedición á las Vascongadas será el 12 ó 14 de Agosto.

En Vitoria pasará la reina un día ó dos, luego seguirá á San Sebastián y más tarde á Bilbao, donde permanecerá ocho ó diez días. Este viaje lo hará también el rey niño, pero éste irá por tierra, mientras su madre lo hará por mar.

Hasta fines de Setiembre no regresarán á Madrid.

El general Salamanca conferenció ayer largamente con el Sr. Balaguer.

Hoy ó mañana publicará la *Gaceta* un decreto del ministro de Ultramar, suprimiendo los derechos de exportación en Cuba.

La *Gaceta* de hoy publicará el decreto nombrando gobernador de Badajoz al señor Caamaño.

Ayer conferenciarón con el presidente del Consejo, los ministros de Estado y Ultramar.

También conferenció con el Sr. Sagasta, sobre la cuestión de los alcoholes, el señor Abascal.

Ha sido firmado un decreto autorizando al ministro de la Gobernación para invertir 250.000 pesetas en la reparación del palacio de Vista Alegre, con objeto de instalar en él el Asilo de inválidos del trabajo.

Se decía ayer tarde que el Sr. Rome-

— 124 —

Considérese á toda aquella reunión al resplandor de la dudosa llama de una lámpara que luchaba al parecer con los negros vapores de aquella tartárea mansión, y se conocerá que el vacío había grabado en sus frentes el sello de la reprobación, pero que en algunos no eran tan marcados ni profundos sus rasgos. ¿Veis aquel joven pálido que fué en su infancia la delicia de su madre y de un padre demasíadamente indulgente...? miradle reclinado contra la húmeda bóveda: está recordando sus primeros años, créese que mira el techo paternal situado en las sombrías riberas del Teés; se figura estar en los sitios encantadores del valle de Winston, y en el instante en que va á tomar parte en los regocijados bailes de la aldea, una lágrima se desprende involuntariamente de sus ojos... pero un cuento grosero ó una ironía tosca acaban de escitar la risa de sus camaradas; y le llaman co-

(1.) Milión, autor del célebre poema del Paraíso perdido.

— 125 —

mo al mas hábil de todos ellos para que cante alguna cosa alegre que divierta á la compañía. Entonces olvida sus reflexiones, y con aquel aire fanfarrón que afecta el que triunfa de la desesperación, pide que ruede la copa por todos los convidados, hasta que el haya ahogado completamente en el vino el sentimiento pasajero de sus recuerdos, y bien pronto, hecho el alma de toda la las de la fiesta, va á empezar su canción.

Sabido es que las Musas encuentran flores en los mas estériles terrenos, aunque estas derramadas entre abrojos dañosos se convierten en silvestres é inútiles.

Canta, y los ecos de la caverna repiten el final de sus versos; pero se nota en su acento toda la espresión amarga del remordimiento que le persigue.

— 128 —

III.

Vuestro caballo brioso  
Y esa bocina sonante,  
Me dicen sois guarda bosque  
Que correis del monte al valle.  
El guarda bosque á la aurora  
Sonando su trompa sale,  
Pero yo... y á estas palabras  
Ella torna á contestarme.

CORO.

¿Quién no admirará la vista  
De este paisaje encantado?  
Con Edmondo en el quisiera  
Cojer las flores del campo.

IV.

En el mosquete que cuelga  
De tu armadura brillante,  
Y el acero que te ciñe  
Y al bruto los lados bate.  
Un noble militar veo...

— 121 —

recorren el valle disfrazados. Ven pues á reunirte con nosotros. La discordia empieza á introducirse en nuestra banda, porque cada uno reusa someterse á un igual suyo; pero ¿quién reusará seguir las órdenes de un capitán como tú?

XIII.

No hace un momento, se dijo á sí mismo Bertran, que he invocado al abismo para que ayudase mi venganza, y sin duda me ha oído; mandar á gente tan determinada ¿no es el medio mejor que podía proporcionárseme para saciar mis resentimientos? Este Denzil, iniciado en todos los delitos, puede dar lecciones al mismo Lucifer: pues bien: sean estos bandidos el instrumento de mi venganza.—Si, añadió en alta voz, acepto tu convite; dime solamente en donde están tus compañeros.

—No léjos de aquí, dice Guy Denzil; bajemos al río que atravesaremos allá abajo, en donde ves la seca punta de aquella roca.

16

ro Robledo ha pedido á los comités reformistas copia de los telegramas expedidos con motivo de los días de la reina, para hacer un recuento y evidenciar que han sido muchos más de los que ha anunciado la prensa.

—El 24 salió para Santa Agueda el capitán general del departamento del Ferrol, Sr. Topete, acompañado de su hija menor.

—El diputado Sr. Canalejas, recibió ayer buen número de telegramas de Cénta, en los que se le rogaba intercediese por el reo puesto en capilla en aquella población. Con este objeto visitó al señor presidente del Consejo de ministros, interponiendo su influencia en favor del condenado á muerte.

—Varios almacenistas de aguardientes y alcoholes se reunieron ayer en distintos puntos, tratando de los medios que deben emplearse en el asunto que hoy preocupa á todos.

—En el próximo Consejo parece que se tratarán cuestiones de alguna importancia del ministerio de Ultramar.

—El Sr. Capdepon, subsecretario de Gracia y Justicia, se encuentra en la Granja, donde permanecerá algunos días.

—Los trabajos revolucionarios, según un colega, siguen su curso; pero tan lento, que los emigrados pierden cada día más esperanzas.

No obstante, se cree que estos manejos han paralizado algo las operaciones de la Bolsa, cuyos fondos más bien tienden á bajar.

—En Alfamen, pueblo de Aragón, ni un solo elector se presentó á depositar su sufragio en las elecciones municipales que debieron celebrarse los días 17, 18, 19 y 20 del corriente.

—Leemos en un colega:

“El pueblo de Zalamea la Real, endonde tan difícil se hizo la respiración en el sábado último á causa de los humos de Río Tinto, dista del foco de las calcinaciones más de ocho kilómetros. Dicho se esta que á mayor distancia no ha dejado huerta ni planta alguna en que no haya hecho sentir los efectos que ya de todos son conocidos.

—De La Iberia:

“Hoy ha llegado el correo de Filipinas. Con referencia á noticias particulares, se decía esta tarde que el gobernador general había impedido la circulación en las islas de los números llegados allí en el último correo de uno de los periódicos más importantes de Madrid, y prohibido al mismo tiempo á los periódicos de Manila la reproducción de un artículo del colega que determinó la disposición del señor Terreros.”

### Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 28 de Julio de 1887.

Señor Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mío:

Lo de las reformas ultramarinas vá de veras, y seguramente los antillanos abrirán su pecho á la esperanza ante la publicación del decreto suprimiendo los derechos de exportación sobre aguardientes, mieles y azúcares, confiando en que no tardarán tampoco en ver realizadas las medidas de carácter económico que prepara el señor Balaguer, guiado por el mejor deseo, pero luchando con ciertos obstáculos no muy fáciles de vencer.

También lo referente á los alcoholes alemanes, ó de la industria, presenta dificultades, pero el gobierno no puede menos de atender á la general opinión, y estudiará los medios de inutilizarlos para el encabezamiento de vinos, dejándolos solo en disposición de ser aplicados á ciertas industrias con las cuales nada tiene que ver la higiene.

Otra vez han circulado rumores referentes á trabajos para turbar el orden público, trabajos á los cuales se dice es hasta cierto punto ageno el señor Ruiz Zorrilla, á quien escitan algunos de los más exaltados de la emigración, que aspiran á un golpe breve y decisivo, dispuestos á abandonar la vida de aventuras si fracasara, como es probable ocurriera, dado que el gobierno conoce cuanto se trama, y se halla preparado á todo evento.

Una carta de San Sebastian presta hoy materia á la prensa, y es referente á un interview, como hoy se dice, entre el señor Cánovas del Castillo y el corresponsal del Liberal.

Se refiere á la cuestión del día, ó sea la de los alcoholes alemanes: la opinión de aquel hombre de estado parece ser favorable á la denuncia de los tratados existentes, para amoldarlos un tanto al espíritu de proteccionismo que por todas partes se abre camino; pero cree coartado al gobierno por la necesidad de respetar lo hecho y aguardar espere el plazo convenido: existe, empero el derecho de dictar las reglas convenientes para conservar la salud, y este es el asunto que debe estudiarse.

Después de esto se mostró conforme con el discurso del señor Silvela en Málaga, que conceptúa justo y oportuno: dijo que su partido siempre ministerial en defensa del orden y de las instituciones, haría al actual gobierno una oposición de principios, y en manera alguna pesimista.

Hoy no se ha hablado cosa alguna de crisis, asunto que sin duda no entraba en turno: en cambio se ha vuelto á decir se notaban síntomas de disidencia entre los martistas, pero todo no pasa del terreno de las suposiciones, creyendo esté algo disgustado por no haber podido ser atendidas por completo sus aspiraciones.

Se ha llevado á cabo en Lugo la fusión de los liberales dinásticos y los izquierdistas que siguen las inspiraciones del señor Becerra, celebrándose un banquete en favor de dicho señor.

El Corresponsal.

## Variedades.

### EN EL GRAN CAPITAN.

Entre las muchas cosas que pueden tomarse sin perjuicio del bolsillo, una de ellas es el fresco.

Algunos lo toman en la puerta de su casa, interrumpiendo el paso por las aceras á los transeúntes, que no están muy conformes con esta frescura.

Otras personas, menos caseras, aunque retiradas ya del combate de la vida, lo toman en el paseo de la Ribera, que bien pudiera llamarse el paseo de los aburridos, por su falta de ornato, por su sobra de abandono, y por la mala sombra que lo cobija.

Pero donde se reúne en pintoresca confusión la flor y nata de los barrios altos y

bajos, es en el paseo del Gran Capitán. La juventud y la vejez, la fealdad y la hermosura, la elegancia y el género *cursi*, se encuentran allí confundidos y agrupados, como gigantesco bouquet de rosas y jaramagos.

Aquel es un vasto escenario al aire libre. La decoración la constituyen varios cafés, fondas, buñolerías, oficinas del Estado... y sobre todo, unas tapias ruinosas y denegridas, por donde se asoman algunas higueras del tiempo de Juan de Mena.

Estamos en pleno verano, en plena noche, y para que todo sea plenitud, el paseo se encuentra completamente lleno.

Largas hileras de sillas, con mas ó menos dislocaciones, ocupan á derecha é izquierda casi toda la longitud del paseo.

Las luces de gas, favorecedoras de las hermosuras en decadencia, compiten, aunque desventajosamente, con las constelaciones terrestres que forman los ojos del sexo irresistible, y son las notas luminosas de aquel eden en miniatura.

Los acordes de la música, en combinación con las notas que arrancan al empedrado las ruedas de los carruajes, y con los gritos de los vendedores ambulantes, impresionan agradablemente los oídos de la *dilettanti* multitud.

Para la juventud, que se forma un mundo de ilusiones con solo ver la punta de un zapato descotado, el Gran Capitán es un oasis delicioso donde el amor se manifiesta y se trasmite, sirviéndole de vehículo esas corrientes magnéticas que establece la simpatía entre personas de diferente sexo: no de otra manera se produce el rayo en las altas regiones de la atmósfera.

Las personas graves, cuyo corazón es un depósito de ceniza y un cementerio de ilusiones, se contentan con presenciar el espectáculo desde los tendidos, alternando pacíficamente con algunas señoras de estado honesto, que darían un ojo de la cara por oír la *Epístola de San Pablo*.

Para nosotros, que hemos llegado á la cúspide de la vida sin habernos aprisionado en las redes del amor, el Gran Capitán es un lugar ameno y divertido donde pueden recogerse datos muy curiosos para la historia de la humanidad ambulante.

Mediante el desembolso de cinco céntimos de peseta, podemos ocupar un sitio de preferencia sin que nadie nos incomode, aun cuando incurramos en un delito de lesa galantería. Parece que en cada asiento hay un timbre eléctrico en comunicación con el nervio acústico del cobrador de las sillas: tal es la rapidéz del *sablazo*.

Sentados cómodamente, nos preparamos á oír, sin escuchar, las conversaciones heterogéneas y originales que allí se suscitan.

Delante de nosotros se encuentra una señora, seca como un esparto y displicente como un manojo de ortigas, y un caballero descubierto, con una calva como la plaza de la Corredera. Sin que nos domine la curiosidad, nos vemos obligados á enterarnos de la conversación que sostienen.

—¿Y ustedes, señora; no salen de Córdoba este verano?

—Le diré á usted, como Manuel se encuentra cada día peor de la *peripatitís* crónica que padece, los médicos le han mandado los baños de *Marchena*, y hasta tanto que se *inargure* la temporada...

—Pues yo, dice el caballero, saldré para Vichy dentro de algunos días...

—¡Oh, el país del salchichón! esclama la señora ligeramente emocionada.

—Señora, usted confunde á Vich, población de Cataluña, con Vichy que es un balneario de Francia, replica el señor de la calva con alguna viveza.

—Tiene usted mucha razón, caballero, pero como son sinónimos...

En este momento, nos parece sentir una oscilación terrestre, y por lo que pueda acontecer, nos marchamos á digerir la sinonimia á otro sitio.

Dos *jamónas*, en estado de merecer, sostienen este diálogo:

—¡Ay, no sabes que estropeada me encuentro! Anoche, según mi costumbre, tomé un poco de gazpacho con pepino, y no puedes figurarte el mal efecto que me hizo: tuve un cólico cerrado que por poco *las lío*; gracias á que pude romper, y...

—Pues yo, hija mía, con estos calores tan estrepitosos, me paso las noches dando vueltas en la cama sin poder pegar los ojos: esta noche pasada hasta la camisa me estorbaba; así es que...

Estos detalles *tan íntimos* nos ponen en precipitada fuga, y vamos á caer como una bomba junto á un grupo de señoras. Estas se quejan del mal efecto que las produce la presencia de algunas *vengadoras*, que han escogido aquel sitio como centro de operaciones. Ya ven ustedes, dice un caballero de algodón con vistas de hilo, los periódicos se han ocupado ya de este asunto en más de una ocasión, y no obstante, el abuso subsiste; lo cual prueba, ó que los clamores de la prensa no son atendidos, ó que el mal es incorregible. Por otra parte, se trata de mujeres que explotan su vergonzosa industria por cuenta propia, sin que sus nombres consten en los registros oficiales, no estando, por consiguiente, sujetas á la vigilancia de las autoridades como aquellas otras que están reglamentadas y recluidas en la abyección del lupanar.... Yo comprendo que ustedes, mujeres honradas, no quieran codearse con las que no lo son; pero el mal es de muy difícil remedio, porque hay muchas cosas probables que no pueden probarse en todas ocasiones: además, si ustedes tienen algunas nociones de historia antigua, recordarán aquel célebre juicio en que Friné...

El orador, fuertemente impresionado por la atención é interés que ha despertado en su auditorio, se bebe tres vasos de agua, enciende un tabaco de la vuelta de la esquina, se limpia el sudor con la manga de la levita, y se dispone á seguir en el uso de la palabra.

Entretanto la brisa de la noche arrebatada de los instrumentos de viento la última nota: la gente se pone en movimiento, y empieza el desfile. Eran las once y diez y siete minutos.

Tirzo.

Córdoba 26 de Julio de 1887.

## Gacetillas.

—Con regularidad.—Se han circulado las órdenes correspondientes por la Dirección del Tesoro público para que pasado mañana se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas y clero que tienen consignados sus haberes en la Tesorería de la Delegación de Hacienda de esta provincia, satisfaciéndose el jueves próximo la consignación por material.

—Era de esperar.—Con gusto consignamos que lo mismo el digno señor

Presidente interino de la Excma. Diputación de la provincia, que los demás individuos de la corporación, se hallan favorablemente predispuestos á coadyuvar á que se destine alguna cantidad, como ayer pedíamos, para que las personas que sufrieron mordeduras hace pocos días por el perro que se cree se hallaba hidrófobo, puedan acudir al Instituto del doctor Pasteur en busca del conveniente preservativo, siempre que se haga por medio de razonada exposición y con las debidas certificaciones de los facultativos que les asistan. Damos gracias á la primera corporación de la provincia, por la buena disposición en que se halla, en nuestro nombre y en el de los lesionados.

—El vigía.—Puede extraer el pulómetro—agua abundante y precisa.—Estractor antes faltaba—y ahora faltan cañerías.

—Muchas gracias.—Por el señor Secretario de la Sociedad de Toretes y Cintas nos ha sido remitido, acompañado de atento B. L. M., un billete de convite para la fiesta ecuestre-taumática que ofrecerá mañana en el circo de los Tejares. Agradecemos la deferencia de expresada Sociedad con la prensa periódica.

—Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 28 de Julio.—Central, 92 pesetas 52 céntimos.—Puente, 979'60.—Pretorio 590'37.—San Sebastián, 399'22.—Victoria, 283'16.—Matadero, 571'01.—De las 2916 pesetas 38 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1314'76.—A la provincia y Municipio, 1315'17.—Adicionadas, 286'45.

—Comunicación.—El señor director del DIARIO ha recibido un atentísimo oficio del Ateneo científico y literario de Córdoba, dándole gracias como decano de la prensa local por el acuerdo de ésta otorgando un premio para el próximo certámen á fin de solemnizar el primer aniversario de su fundación. Muy propio es de aquel ilustrado centro y de su digno presidente señor Giménez Amigo, este acto de cortes y de benévola correspondencia.

—No va mal.—Cuatro céntimos en kilo bajará hoy el precio de la carne de reses menores, en las tablas reguladoras, haciéndose su expedición á 1 peseta y 8 céntimos. La de mayores continúa sin alteración, vendiéndose á 1'24.

—Un ramo de pensamientos.— Hermosa, ingrata mujer, causa de mis sufrimientos,—un ramo de pensamientos — hoy te llevo aquí á ofrecer.—Mística para tí no están,—que hermosos y frescos son,—nacidos del corazón—lágrimas los regarán.—Emblema son del candor—de aquella ilusión primera,—y la imagen verdadera—de mi más ardiente amor.—Ellos de mí bien perdido—llegarán de fijo á hablarte,—y mis penas á cantarte— se pondrán junto á tu oído.—Y entre tus manos de nieve—serán símbolo de ayer,—de la ilusión, del placer—que fué para mí tan breve.—Si el ángel de los amores—te hiciera verter el llanto,—verías, ingrata, cuanto—vivirían esas flores.—Si las marchita el desvío,—como también los enojos,—daránlos vida tus ojos — con su bienhechor rocío.—¡Ay! del martirio la palma — llevo siempre por mal,—yo quiero luz celestial,—amor que ilumine el alma.—Bien sé que ese amor esquivas—mostrándote indiferente,—pero que alegre, sonriente,—sabes que á todas cautivas.—Mas si aun guardas los amores—aquellos que se bendicen—de amor, verás que te dicen—de mí estas sencillas

— 122 —

—Anda delante, repuso Bertran. Tomemos nuestras precauciones, añadió para sí, porque Guy Denizil no es visón en traiciones.

Siguieron el declive del Greta, y en la orilla opuesta encontraron el sitio indicado por Denizil.

XIV

Bertran oyó un ruido sordo que salía del centro del peñasco; pero cuando Guy Denizil hubo apartado las malezas y arbustos espesos que tapaban su base, descubrió la angosta entrada de una caverna construida en lo grueso del peñasco, semejante á la abertura de una celdilla de un ermitaño. Denizil entró en ella el primero; Bertran le siguió, y progresivamente fué percibiendo los gritos de una bulliciosa alegría. Aquel subterráneo había sido cavado en otro tiempo por los aldeanos de aquellos contornos. Aún ocultaban los bosques de Brignall y de Scargill en el día de hoy cavernas semejantes en que el minero em-

— 127 —

CORO.

¿Quién no admirará la vista  
De este paisaje encantado?  
Con Edmondo en el quisiera  
Cojer las flores del campo.

II.

Para que á eso te decidas,  
Joven bella, sepas antes  
Conocer al que deseas  
Que en el prado te acompañe.  
Yo no debo á la que adoro  
Ocultar mis tristes males;  
Pero ella á lo que la digo  
Torna á repetir como antes.

CORO:

Con Edmondo yo quisiera  
Flores del campo cojer,  
¿Quién no gustará este sitio  
Si va en compañía de él?

— 126 —

XVI.

Romance de Edmondo.

I.

¿A quién no admira la vista  
De este encantador paisaje,  
En donde collados y aguas  
Forman tan donoso enlace?

En él coger lindas flores  
Podeis, dichosos amantes,  
Y formar para las damas  
Ramilletes sin iguales.

Yo pasaba una mañana  
Junto á los duros baluartes  
De un castillo, en cuya cima  
A una bella ví asomarse.

Y era la linda Isabela  
Que divirtiendo pesares,  
Repetía este estribillo  
Que lejos llevaba el aire.

— 123 —

plea la cuña y la palanca; pero habiendo la guerra interrumpido los trabajos del campo, aquella cantera abandonada llegó á ser el punto de reunión y fortaleza de aquella cuadrilla de forajidos. El crimen se estaba aturdiendo á su propio con los excesos de un convite bacánico: y la disolución, su hija, tendida en miserale lecho, se dormía tendida todavía en la mano la copa vacía. Allí estaba el remordimiento que vuelve aunque tarde sus hundidos ojos hacia lo pasado; y aún hubiera podido encontrarse en medio de aquella orgía al dolor, al miedo y á la blasfemia, que en medio de su frenesí acusa al cielo de sus propios crímenes. Al presentarse Bertran en aquella madriguera se asemejaba al príncipe de las tinieblas, como le ha descrito el pintor de las gracias de Adán. (1).

XV.

Resuenan nuevamente los clamores para saludar al jefe de la cuadrilla

flores.—Te dirán que para mí—es tu amor dulce ventura,—que mi pasión es locura.—y que no vivo sin tí.

—**A cobrar.**—En la dirección de la Casa Central de Expositos se abrirá mañana á las nueve el pago de una mensualidad á las amas de esta capital y á las de los pueblos que lactan niños procedentes de referido benéfico establecimiento, y que tengan presentadas las correspondientes fés de vidas.

—**Comunicación.**—Parece que por el Ministerio de Estado se ha dirigido una telegráfica á los gobernadores de provincia, concebida en los siguientes términos: "Sírvese V. S. decirme por carta, pero á la mayor brevedad posible, la situación del mercado de vinos en esa provincia, señalándome las existencias que hay; el precio que alcanza el vino; el que obtuvo en igual mes de los años de 1885 y 1886; el aumento ó disminución de la exportación del año corriente, y si ha habido disminución, las causas que á su juicio hayan influido en ella. A estas indicaciones añadiré también las probabilidades que ofrece la cosecha actual."

—**Al orden.**—Faltado á lo dispuesto por la Autoridad local, han sido encontrados en las calles varios perros sin bozal. En vista de ello han sido denunciados al señor Alcalde los dueños de aquellos animalitos, para que les sea impuesta la corrección que corresponde en estos casos. Cuesta tan poco trabajo obedecer lo que está muy oportunamente dispuesto, que parece increíble que haya quien todavía no se fije en ello apesar de lo que ocurrió el lunes.

—**Justo tributo.**—Anteanoche se reunió en las Casas Consistoriales la Comisión inspectora de cementerios, para celebrar sesión, y entre otros asuntos resolvió, cumpliendo el acuerdo adoptado por el Municipio, costear la losa funeraria que ha de colocarse en la boyedilla que ocupan los restos del inolvidable Presbítero señor don Antonio Díaz y Gimenez, Capellán que fué del Cementerio de San Rafael; y que esta se construyese á la mayor brevedad, á fin de que pueda ser colocada sin pérdida de tiempo, rindiendo así un justo tributo de consideración á la buena memoria del finado.

—**Subasta.**—El 3 de Agosto se subastan en la villa de Conquista los derechos de consumo.

—**Efemérides.**—Hoy.—1714.—Muerte del célebre cuáquero Guillermo Penn, fundador de Filadelfia en los Estados Unidos.—1762.—Muere Pedro III, emperador de Rusia.—1834.—Embárcase en Londres para España, bajo el supuesto nombre de Alfonso Saez, el infante don Carlos Isidro de Borbon.

—**Respiremos.**—Hemos pasado de la fecha marcada por el afamado astrónomo Noherlesom para que se cumpliera su pronóstico relativo á que el calor tomaría tales proporciones, que á muchos les sería imposible resistirlo y perecerían asfixiados. Una vez mas hemos llegado á convencernos que respecto á esta clase de predicciones hay que decir con el juicio del año de los almanagues, "Dios sobre todo," sin preocuparnos gran cosa de terrorsíficos anuncios. Por atenerse á ellos, y fiados algunos en lo que se publicara, dándose á entender que las aves caerían desde las alturas tostadas y en disposición de poder ser engullidas sin mas que adicionarlas una pequeña cantidad de sal, se ocuparon de preparar la correspondiente olla, y estos son los que se muestran disgustados del camelo sufrido, dispuestos á volver la hoja cuando esta clase de sueños se les sirvan en letra impresa ó manuscrita. Nunca mejor que en la ocasión presente, dicen, puede aplicarse aquello de "El mentir de las estrellas..."

—**Monte de Piedad.**—En el del señor Medina y Corella, adjunto á la Caja de ahorros de esta capital, se verificará pasado mañana, á las diez, subasta de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en la Central y Sucursal primera durante el mes de Diciembre último.

—**Posesión.**—Anteayer tarde la tomó del cargo de Director de la Cárcel correccional de Córdoba don Juan Antonio Lopez, comandante que ha sido del penal de Cartagena, de cuyo señor tenemos los mejores antecedentes, esperando por ellos, y por los conocimientos especiales que para el ejercicio de su cometido posee, que en el establecimiento que hoy dirige sabrá sostener el mejor régimen, á la vez que los penados encontrarán en él un Jefe siempre dispuesto á aliviar en lo posible su triste situación.

—**Panes.**—Los últimos decomisados por falta de peso, han sido tambien reparados á los conventos de religiosas y establecimientos benéficos.

—**Plazo.**—El señor Gobernador encarga á los alcaldes le participen el plazo

que han dado para los reintegros voluntarios á los Pósitos respectivos.

—**Al fresco.**—Anteayer fué conducido al depósito municipal un individuo que convirtió en campo de Agramante la calle de José Rey. Hubo gritos espeluznantes, horribles blasfemias, y un municipal que se encargó de cortar el hilo por la parte mas sana.

—**Novillos.**—De los que han de lidiarse mañana, uno y el que será rejoneado, son de la ganadería de don Rafael Molina Sánchez, otro de la de don Rafael Barriónuevo, y dos del señor marqués de Puente Virgen.

—**Destino.**—Para el desempeño de uno dotado con el haber anual de tres mil pesetas ha sido nombrado por la sociedad arrendataria de Tabacos nuestro paisano y amigo el señor don Amador Barcia y Jover, antiguo y entendido empleado del ramo de Hacienda. Por ello le enviamos nuestra enhorabuena.

—**Hallazgo.**—En la oficina de la guardia municipal se halla á disposición de su dueño un guante y una licencia ilimitada, cuyos efectos han sido encontrados por los individuos del cuerpo en la vía pública.

—**Auxilio.** En una camilla y custodiado por el guardia municipal del distrito, fué conducido ayer al hospital de Agudos un enfermo que en grave estado se hallaba en el campo de San Anton.

—**Bien venido.**—Ha regresado de Toledo nuestro querido amigo el Director de la Academia Politécnica, don Manuel Sidro y de la Torre, á quien felicitamos por el brillante resultado obtenido por sus discípulos en los exámenes en la Academia general militar, así como por el grado de Coronel que se le ha concedido al pasar á la situación de retirado, y que solicitó para poderse consagrar exclusivamente á los trabajos de la enseñanza.

—**Viage.**—Con dirección á un pueblo de la Mancha salieron la noche del Miércoles Fuensanta Castillejo y José Gavilán, mordidos ambos por el perro hidrófobo la tarde del lunes, con objeto de someterse al tratamiento de una mujer domiciliada en el punto referido. Apesar de esto ha corrido la versión de que habian salido para Paris, pero no es exacto.

—**A la perrera.**—Por haber roto los cristales de una ventana perteneciente á una casa de la calle de San Francisco, y no dejar dormir al vecindario, fué detenido la madrugada de ayer un trasnochador con su mona adjunta.

—**Nombramiento.**—Nuestro ilustrado amigo el señor don Manuel Velasco Vergel, juez de primera instancia de la Rambla, ha sido nombrado abogado fiscal de la Audiencia de lo criminal de Jerez, y no juez de Cabra como se aseguraba estos días.

—**Academia.**—La de Ciencias y Literatura del Liceo de Málaga ha comisionado á nuestro querido amigo y compañero en la prensa señor don Julio Valdelomar para que en nombre de aquella invite á varios escritores cordobeses que en comisión asistan al certámen que dicha Academia ha de celebrar el 31 de Agosto próximo.

—**Se fué.**—Ayer saldría de Málaga la escuadra inglesa á bordo de la cual vá el príncipe duque de Edimburgo, que por ahora ha desistido de su escursión á Córdoba y Granada.

—**D. E. P.**—Enviamos sincero pésame á nuestro ilustrado amigo el señor don Nicolás Muñoz Cerisola, director de "El Porvenir," de Málaga, y que durante algún tiempo compartió en Córdoba con nosotros las tareas periodísticas, por el fallecimiento de su señor padre, deseándole la conveniente resignación por la pérdida que ha sufrido.

—**Traslado.**—Nuestro apreciable amigo el notable profesor de pintura señor don José Rodríguez Losada, ha establecido su estudio en la casa núm. 35 calle de San Pablo.

—**Pensamiento.**—El brillo del mundo oscurece la conciencia, y las sombras del retiro la iluminan.

—**Sección minera.**—Se ha declarado caducada la concesión de las minas de plomo "Virgen del Rosario," "Santa Teresa," y "Descuidada," del término de Fuente Obejana.

—**Cantar.**—Este letrado en tu calle —pude yo ayer descifrar:—"No vuelvas mas por aquí—si vas buscando lealtad."

—**El calor aprieta.**—Ha sido puesto á disposición del Juzgado de instrucción, por la guardia civil de Castillo Anzur, un vecino de Puente Genil que en la tarde del lunes disparó á otro un tiro de pistola, con tan lamentable acierto, que lo dejó cadáver.

—**Edicto.**—Por uno del juzgado de la derecha de esta capital se llama á Antonio García Rodríguez y á un tal José,

que el once de Mayo era vaquero en el cortijo del Judigüelo, término de Almodóvar del Río, para declarar en causa seguida contra otros por hurto de caballerías.

—**Catedrático.**—El del Instituto de Cabra don José Estrada saldrá de Sevilla en la semana próxima para pasar una temporada en Puerto Real.

—**La oreja de Jorge.**—Veintinueve aficionados á tirar de ella fueron sorprendidos el martes por la guardia civil en una taberna de Montalban, cuando más distraídos se hallaban, y dichos sujetos, con el dueño del establecimiento, la baraja, algún dinero y dos navajas, se hallan ya á disposición del respectivo Juzgado.

—**Escuela.**—Va á proveerse por concurso de entrada la escuela de niños, incompleta, de la aldea de Fuente Carreteros (Fuente Palmera), dotada con 365 pesetas, y puede solicitarse hasta el 18 de Agosto.

—**Telegrama.**—En el Gabinete central se encuentra detenido, por no haber podido ser entregado á sus destinatarios, un expedido en Cabra el día 27, á don José Silva y don Julián García, Café de Marina, Madrid.

—**Licitación.**—El 5 de Agosto se subasta en el juzgado de Montoro una haza de tierra calma, sitio de la Rehoya, de aquel término, por el tipo de 1.500 pesetas.

—**Amor al uso.**—En la anterior semana detuvo la guardia civil de Hinojosa á un sugeto que maltraba fuertemente con una cuerda á su media naranja.

—**Repartimiento.**—Hasta el 3 de Agosto se halla á la vista en Doña Mencía el formado para cubrir el déficit del presupuesto.

—**Sin sembrar.**—En Villaviciosa le fué sustraído á uno de los vecinos un haz de trigo, y como se crea que otro sea el autor del hecho, la guardia civil lo ha detenido hasta averiguar la verdad.

—**No hay escape.**—En Baena fueron detenidos el lunes ocho vecinos de Cabra que se hallaban reclamados por el Juez Municipal de la primera población.

—**Cuentas.**—Hasta el cinco de Agosto están á la vista en Valenzuela las del Pósito.

—**Reclamado.**—Uno apodado el Churri, reclamado por el Juzgado de instrucción de Posadas, fué capturado el miércoles en Palma del Río por la guardia civil.

—**Secretaría.**—Está vacante la del Ayuntamiento de Fuente la Lancha, por defunción de don Luis Castro Moreno, y hasta el 20 de Agosto puede ser solicitada.

—**Programa.**—De un día á otro esperamos el de los festejos organizados en Jaen para la feria de Agosto próximo.

—**Incendios.**—De cinco nuevos siniestros en los campos de la provincia de Sevilla da cuenta ayer su prensa. Es una dicha dedicar el capital y la inteligencia á las tareas agrícolas en este bendito país.

—**¿Eso más?**—Ha sido capturado y puesto á disposición del Juez de instrucción de Lora del Río, el autor de un anónimo dirijido á un vecino de aquella villa pidiéndole con amenaza la suma de 9.000 reales. ¡Cuando digo que esto es delicioso!

—**Bautizo.**—El lunes tuvo lugar el de un catecúmeno hebreo en la iglesia de San Lorenzo de Cádiz.

—**Certámen jurídico.**—A uno ha convocado para Setiembre próximo la Academia granadina de Jurisprudencia y Legislación. Se adjudicarán varios premios.

—**Es extraño.**—Dice un colega madrileño que á nada se dá importancia. Ni siquiera al asunto de los alcoholes: Pues no será porque no sea capital. Como que donde primero se sube es á la cabeza.

—**¿Aún?**—Por estafar incautos con "hechicerías," ha sido ultimamente presa una muger en Málaga.

—**Fragmento.**—Se dice que en el convento de Philipópolis acaba de descubrirse un fragmento inédito de Aristóteles, escrito en 180 hojas de pergamino.

—**Diálogo.**—Compare: esta guitarra que me ha vendido no suena.—Eso yo me lo tenía yo tragao.—¿Y por qué jace usté guitarras que no suenan?—Pá otra cosa.—¿Pa qué?—Pá venderlas.

#### OHARADA.

Deja que de tí me terciá,  
porque eres tan prima dos  
que has perdido por completo  
la todo, creyendo yó  
que de ello es causa, sin duda,  
tu chiladura de amor.

Solución á la charada anterior  
CAS-TI GO.

**Las canas suelen ser generalmente las deladoras** de los años que van pasando sobre nuestra existencia y las que nos indican que nos aproximamos á la tumba: así es que al contemplar en el espejo nuestra blanca cabellera, un hondo gemido se escapa del pecho y quedamos largo rato tristes y reflexivos. Por eso en todos los tiempos y en todas las naciones se han inventado multitud de componentes para hacer desaparecer esas constantes enemigas de nuestro sosiego. Todo va cayendo en desuso por su ineficacia; tan solo el ACEITE DEL SERRALLO y de la JEREZALINA durarán eternamente, porque solo estas dos especialidades le comunican al cabello y barba el verdadero color de la juventud. 5

Provincia de Buenos Ayres. Belgrano Abril 19 de 1882.

Sres. Lanman y Kemp. Muy Señores míos:

Sin tener el honor de conocer Vds. y con el debido respeto, me permito llamar la atención del público en general acerca de los sorprendentes efectos conseguidos por el nunca bien ponderado Tónico Oriental que Vds. preparan. Es el caso, apreciados señores, que habiendo estado bastante atacado por la fiebre tífus, un sobrino mio (Ignacio Frugone) residente en San Fernando en la confitería del mismo nombre, de resultados de dicha fiebre, y en su convalecencia, perdió casi totalmente el cabello. A indicación de varias personas y también mías, recurrimos al Tónico Oriental, usándolo según las indicaciones que acompañan á cada frasco, y sus resultados no tardaron mucho en ser verídicos. Hoy, señores, que dicha fiebre predomina tanto en la capital como en la campaña, desearía que esto fuera publicado en obsequio á los muchos enfermos que indudablemente tendrán que recurrir á esa preciosa preparación para recuperar este tesoro de la cabeza.

Sin otro motivo, sólo me queda saludar á Vds. muy atentamente y ofrecerles las seguridades de mi mayor aprecio, suscribiéndome afectísimo y s. a. Carlos M. Frugone. 32

#### MARIANO BLANCAS

MARMOLISTA

Tejares 38, frente al Gran Capitan.

Para evitar molestias al público en preguntar precios, se anuncian los siguientes en mármoles de Italia.

Tapas para muebles, mesas de café, mostradores, etc., á 80 reales metro superficial, ó sea 6 1/4 pié.

Losas para pavimento de medio metro escuadradas, á 12 1/2 reales una, y sin escuadrar 11 1/2.

Id. de 41 centímetros, 8 1/2 una, y sin escuadrar 8.

Id. de 0,28 á 50 metro, cortadas.

Escalones lisos, tapa y frente, á 110 y 130 metro superficial.

Chapas para zócalos á 70.

Lápidas mármol negro Bélgica primera clase, de 100 reales en adelante.

Descuento del 2 por 100 en pedidos de 1000 reales en adelante. En panteones y demás obra están arreglados los precios por esta tarifa.

La obra que no reúna las condiciones que se estipulen en calidad y construcción, quedará por cuenta del dueño de este establecimiento. 15—10

#### EL DR. R. BURILLO

DENTISTA DE LA FAMILIA REAL

tiene el honor de ofrecer al público sus servicios profesionales con todos los modernos adelantos, en los breves días que permanecerá en esta capital, fonda Española. Consulta de 12 á 6.

#### SAN RAFAEL

SOCIEDAD HUMANITARIA CORDOBESA DE SOCORROS MÚTUOS.

Primer semestre de 1887.—Asistencia facultativa.

Socios asistidos.	577
Idem curados.	554
Idem fallecidos.	10
Continúan enfermos.	13

Movimiento de sócios.

Existentes en Diciembre anterior.	1086
Bajas en todo el semestre.	55
Ingresados.	89
Existentes en fin del semestre.	1120

Movimiento de fondos.

#### CARGO.

Pesetas.

Existencia del año anterior.	2664 06
Por cuotas de entrada.	139
Por idem mensuales.	3340
Líquido de donativos por el coche.	278 25

Total. 6421 31

#### DATA.

Honorarios de médicos y cirujanos.	765 34
Valor de las medicinas.	1396 13
Sueldos de los dependientes.	495
Defunciones y Viáticos.	1014
Impresos, periódicos, papel etc.	159 87
Impresión y papel de 1000 reglamentos.	135
Renta semestral de la cochera.	75
Idem del semestre venidero.	75
Por baja de sócios.	100 50

Total. 4215 84

Existencia para el siguiente. 2205 47

Córdoba 30 de Junio de 1887.—El Secretario, Miguel Ruiz.—El Contador, Alejandro Ruiz.—B.º V.º, El Presidente, Manuel Monserrat.

## Boletín religioso.

**SANTO DE HOY.**—San Teodomiro, mártir de Córdoba.—Mañana, San Ignacio de Loyola, fundador.

**JUBILLO CIRCULAR.**—Hoy, en la Iglesia de religiosas Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús, por doña Micaela Castillejo y sus dos hermanas, en sufragio de su tío don Bartolomé María Lopez, hija y nietos.

—Quinto día de novena á Santa Ana en la Iglesia de San Cayetano, á las siete de la tarde.

—Sesto día de los ejercicios de los quince misterios del Santísimo Rosario, en la Real Iglesia de San Pablo: á las seis y media de la mañana se rezará el Rosario, con Letanía cantada. A las siete se cantará la Misa de Comunión general, terminando con salve solemne. A las oraciones Rosario y procesión con la Santísima Virgen, misterios cantados, letanía y meditación, salve, y se terminará con la Bendición con el Santísimo. Su Santidad el Papa León XIII, por su breve de 13 de Enero de 1884, concede indulgencia plenaria á todos los fieles que asistan devotamente á estos actos, preparados convenientemente, la cual es aplicable á las almas del purgatorio.

—Mañana, á las seis de la tarde, segundo día de solemne triduo que la Asociación de San Cayetano dedica á su titular en la Iglesia de referido Santo, predicando el señor don José Rodríguez Fernandez. En estos cultos se expondrá S. D. Magstad, despues se cantará rosario, letanía, más la lectura correspondiente á cada día de triduo, terminando con la reserva. A todos estos cultos asistirá una lucida orquesta.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo se ha dignado conceder cuarenta días de indulgencia por la asistencia á cada uno de estos actos.

—La V. O. T. establecida en la iglesia de Santa Isabel, celebrará mañana, media hora despues de vespers, ejercicios de preparación para ganar la célebre Indulgencia de la Porciúncula.

Tambien el día 2 de Agosto, á las 7 de la mañana, celebrará Misa de Comunión general; á las 9 fiesta solemne, y por la tarde los ejercicios de costumbre.

—En el Convento de Religiosas Dominicas del Smo. Corpus Christi tendrá lugar el Jueves próximo, á las diez de su mañana, una solemne función al Patriarca Santo Domingo de Guzman, la que será oficiada por una lucida Capilla de música, y en la que predicará el Sr. Dr. Don Manuel Gonzalez y Francés.

—Los asociados á la Córte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de las Tribulaciones, en San Juan.

#### Segundo aniversario.

LA SEÑORA

Doña Rafaela Serrano Y García

falleció el día 30 de Julio de 1885.

R. I. P.

Las Misas que se celebren hoy en la Iglesia de los Padres de Gracia, por los sacerdotes designados al efecto, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su viudo é hijos ruegan á sus amigos la encomienden á Dios.

Los señores Sacerdotes que gusten aplicar mañana el Santo Sacrificio de la Misa en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, desde las ocho de la mañana en adelante, en sufragio por el alma del Excmo. é Ilmo. Sr. D. Ignacio García Lovera, q. e. p. d., recibirán el estipendio de diez reales.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

## AGUAS Y BAÑOS MINERALES

DE  
**SANTAELLA**  
(TERMINO DE LA RAMBLA)  
Córdoba

### SALINO-SULFUROSAS-AZOADAS DE 18° CENTIGRADO

Temporada desde 1.º de Julio á 30 de Setiembre

Inauguración de un nuevo establecimiento que contiene á más de sus baños de preferencia y albercas de hombres y mugeres, un completo gabinete de duchas de todas clases, para la aplicación de tan renombradas y virtuosas aguas, que son de segura y milagrosa curación en todas las enfermedades de la piel en general, granulación, elefantiasis y demás procesos inflamatorios del aparato de la visión, desarreglos menstruales, flujos blancos y otros signos de alguna dolencia uterina y vaginal, en las manifestaciones sifilíticas del segundo y tercer período y ulceraciones crónicas y rebeldes á todo tratamiento, tengan ó no por causa alguna diatesis ó disrasia, etc., etc.

En las enfermedades internas tales como la epistaxis, metrorragias, dismenorreas y propensión al aborto, leucorreas, blenorragia, diarreas, tenesmo, flatulencia, neurosis, neuralgias, gastralgias y desarreglos de las funciones digestivas producidas por atonía, y en todos aquellos casos en que conviene aumentar las secreciones mucosas gastro-intestinal, biliar y urinaria; vicios escrofulosos, clorosis, anemia, raquitismo, etc., así como en las afecciones espermáticas conocidas por histerismo, convulsiones, catalepsia, coria, hipochondria é ictericia.

Pidanse Memorias facultativas escritas por el Dr. Reina y Puyón, que prescribió estas aguas durante muchos años al pié de los manantiales. Informes en Córdoba, D. Enrique Hernandez, Casa de Baño, donde pueden dirigirse los pedidos de botellas y botes de todos sulfurosos. Idem en Santaella, D. Juan Herrera, Corredora 15.—Servicio de carruajes desde Montilla á Santaella, Juan Ruiz, conductor del correo de la Rambla.

Hospedería en el Balneario y servicio de carruajes desde el pueblo al establecimiento.

## EL POLO NORTE EN CORDOBA

### FABRICA DE HIELO

SITUADA EN LA FÁBRICA DE HARINAS DE SAN RAFAEL  
DETRÁS DE LA ESTACIÓN DEL FERRO-CARRIL.

Depósito al por menor calle de Almonas número 17.

Hielo de superior calidad, tanto por su extraordinaria consistencia, como por sus buenas condiciones higiénicas, á precios convencionales, dentro y fuera de la población.

Para los pedidos, dirigirse al dueño de la fábrica señor Cousinou, hijo, en la misma.

Los pedidos que excedieren de 6 arrobas, se servirán é domicilio dentro de la población.

Los talones devolviendo los envases (porte pagado) deberán remitirse por correo.

Los no devueltos se cargarán en cuenta.

## ¡No más canas!

### ACEITE DEL SERRALLO.

Grandioso descubrimiento y único restaurador infalible, para devolver progresivamente al cabello como su primitivo color.

No contiene la menor partícula de nitrato de plata, no mancha la ropa ni la piel, ni aun el mas delicado adorno de cabeza.

Estirpa la caspa, dá brillo, flexibilidad y vigor al cabello, contiene su caída, lo hace brotar nuevamente cuando no data de fecha muy remota su desaparición, é imprime, é imprime en pocos dias el color que se desea, desde el rubio claro al negro más subido.

### LA JEREZALINA.

Tintura instantánea para el cabello y la barba, superior á cuantas del mismo género se conocen.

Preparadas únicamente por Prudencio Lopez, Santa Maria núm. 2, Jerez de la Frontera.

Depósito en Córdoba, perfumería y guantería de D. Antonio Izquierdo, Librería 21.

## AGUA DE AZAHAR

Compañía fabril  
**RECONOCIDA**  
como la mejor  
por su exquisita  
fragancia  
y virtudes medicinales  
para combatir  
todos los padecimientos  
nerviosos  
y del corazón.



TENA.—Sevilla.  
**RECONOCIDA**  
como la mejor  
por su exquisita  
fragancia  
y virtudes medicinales  
para combatir  
todos los padecimientos  
nerviosos  
y del corazón.

EXIJASE siempre el nombre y la firma TENA en las etiquetas y la marca registrada la GIRALDA

Véndese en las principales Farmacias, Perfumerías y Droguerías de esta población y de toda España, á los precios de 1.50, 2, 2.50 y 5 pesetas botella.

POR MAYOR, Don Antonio Carrasco.

## EL PROGRESO

fábrica de calzados de todas clases

### ANTONIO AROGA

DE  
CUESTA DE LUJAN, CASA SIN NUMERO  
CORDOBA

En este acreditado establecimiento se construyen calzados de todas clases, tanto de caballero como de señora y niños. Variedad en surtido y economía en los precios.

CUESTA DE LUJAN, CASA SIN NUMERO

## Compañía general de tabacos

DE  
**FILIPINAS.**  
LA FLOR DE LA ISABELA.

Para pedidos de sus elaboraciones, dentro de los que prescribe la legislación vigente, dirigirse al Agente de esta provincia

Sr. D. Carlos Pagés, San Pablo 44, CORDOBA.

### CORTIJOS.

Desde hoy se oyen proposiciones en la administración del Excmo. señor Conde de Torres-Cabrera para el arrendamiento de los cortijos nombrados Suerte Alta, Suerte Baja, Suerte de Enmedio, Peñas de Vilches, La Presa, Donadio, Cobatillas, Mirabuenos y Consuegra, situados en las compañías de Albedin, término de Baena. s4-3

Desde el día se arrienda la casa número 35 calle Ollerías, propia para fábrica de Alfarería, con dos hornos, espaciosa habitación para depósito de materiales. Para tratar Librería del "Diario de Córdoba," San Fernando 34.

Se venden dos pesos balanzas para pesar hasta 12 arrobas, dos depósitos de lata de cabida de 40 arrobas, y varias cuarterolas para vino ó vinagre, de cabida de 12 arrobas. Pueden verse y tratar en Santa Victoria 4. s4-3

Contabilidad general. Partida doble y Teneduría de libros. Caligrafía y reforma de letras. Nociones de francés. Se dan lecciones particulares y á domicilio por don Ovidio Chalanón, Zapatería vieja núm. 13, Córdoba. s4-6

Se arrienda desde el día toda ó por pisos la casa número 35 calle de Luciano. Para tratar Almagra 17. s4-2

Se venden persianas, una báscula, un gran aparador con cristales, una gran mesa de mármol con piés de hierro, una lira para gas y 64 cuadernos de la Historia General de España por Lafuente, en la calle de los Moros número 10, de 11 á 4 de la tarde. s4-2

Se dan lecciones de francés tanto teóricas como prácticas por don Nicolás Montis y Vazquez, á domicilio y en su casa calle de la Encarnación número 10. s4-2

Desde el día se arrienda el piso alto de la casa de nueva construcción calle Gutiérrez de los Rios, antes Almonas, núm. 58, con muchas y cómodas habitaciones, y se venden en precio módico todos sus muebles, completos para una casa, adquiridos de nueva construcción hace una semana. Informará sobre su precio y condiciones el Cajero de la Guardia civil señor Escrivano, en las oficinas del cuerpo, de 8 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde. s4-3



## REAL PRIVILEGIO DE INVENCION

### NUEVAS PRENSAS COUSINOU

SIMPLES Y ALTERNATIVAS  
PARA ACEITUNAS Y UVAS  
RABIDA 12 Y 14.—SEVILLA

Los nuevos aparatos de prensas Cousinou de doble y triple alternacion, aplicable tambien á las prensas de torre y otras prensas análogas, con el objeto de que en una como en otras pueden emplearse motores de vapor ó de vapor por medio de un mecanismo muy sencillo, completado por un dinámometro que sirve para limitar las presiones, se pueden ver funcionar en los molinos de los muchos propietarios que los tienen, y entre ellos, por ser los mas fáciles de visitar, por lindar con el ferro-carril, los de los señores:

D. Manuel Olalla y Torre, Córdoba, Aparatos y Prensa alternativas núm. 5; hace 10 fanegas por hora, 240 fanegas en 24 horas; movidos con locomóvil emplean un caballo vapor, hacen una presión de 300,000 kilogramos, equivalentes á 26,100 arrobas —D. Rodrigo de Cáceres, Villarrasa (Huelva), Aparatos y prensa simple núm. 5; hace 10 fanegas por hora, 120 fanegas en 24 horas, movidos por caballería moliendo y prensa fanegas por hora, 120 fanegas en 24 horas, movidos por caballería moliendo y prensa simple.—D. Antonio Lopez, Guillena, una prensa simple.—Almodóvar, una prensa simple.—D. Manuel Reina Zayas, Arahal, una idem.—D. Manuel D. Felipe Valladares, Pilas, una prensa simple.—Sr. Conde de Mejorada, Chucena —D. Felipe Valladares, Pilas, una prensa simple.—Sr. Conde de Mejorada, Chucena (Huelva) una prensa simple.—D. Manuel Reina Zayas, Arahal, una idem.—D. Manuel Lara, Arahal, una idem.—D. Vicente Mazuelo, Marmolejo una idem.—D. José Estrada, Osuna, una idem.—D. A. Lopez Arjona, una idem.—D. José González y Alvarez, Sevilla, una idem.—D. Rafael Mantillas, Ecija, una idem.—D. Enrique Lopez, Ecija, una idem.—D. Pablo Marquez, Agudule, una idem.—D. Rafael Abril, Vilches, una idem.—D. Gregorio Ruiz, Don Benito.—D. J. Gomez Gil, Montánchez, etc., etc.

PRENSAS SIMPLES.—Serie de 7 modelos.—Cargan de 10 hasta 30 fanegas.—Precios de Rs. 6,600 hasta Rs. 46,500.

PRENSAS DOBLES ALTERNATIVAS.—Serie de 5 modelos.—Cargan desde 15 hasta 30 fanegas.—Precios desde Rs. 45,000 hasta Rs. 25,000.

En los Almacenes, Rabida 12 y 14, hay prensas montadas para el libre examen del público de aceitunas, de uvas, pisadoras de uvas, desmenzadoras de orujo de aceitunas movimientos para rulos de todas clases y piedras verticales.

Se remiten gratis catálogos con la lista de los compradores de cada provincia de estas mencionadas prensas.

## PILDORAS AZUCARADAS DE BRISTOL

Regulan todos los desarreglos biliares y curan con certeza todas las enfermedades de EL ESTOMAGO, EL HIGADO,

## INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura sin el auxilio de otro medicamento.—Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de existencia.

Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

## ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO

PASTILLAS Y POLVOS PATERSON

CON BISMUTO Y MAGNESIA

Contra los Males del Estomago, Acidias, Eructos, Vómitos, Falta de Apetito y Digestiones penosas.

Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno Francés y a firma de J. FAYARD.

Pastillas: 12 Reales.—Polvos: 24 Reales.

Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

## APARATOS CONTINUOS PARA LA FABRICACION DE BEBIDAS GASEOSAS

DE TODA ESPECIE

Aguas de Seltz, Limonadas, Vinos espumosos, Soda-Water, y Calfonados de Cervezas y Sidras.

MEDALLA DE ORO EXPOSICION UNIVERSAL 1878

4 DIPLOMAS DE HONOR DE 1869 á 1876

Medalla de oro y gran medalla de oro en las Exposiciones de Lyon y Moscú 1874.

Medalla de honor, medalla de plata sobredorada y plata en las Exposiciones de 1859, 1869, 1879, 1884, 1887 y 1889.

## SIFONES

de grande y pequeña palanca ovales y cilindricos, ensayados á una presión de 20 atmosferas. Sencillos sólidos, fáciles de limpiar.

Estos de primera calidad.—Vaso de cristal.

HERMANN-LACHAPELLE

J. BODLET & Co Succesores

ESTABLECIMIENTO MECANICO

Oficina del fabricante de bebidas gaseosas, publicada y estampada por J. HERMANN-LACHAPELLE

Precio, s 12.

## A LOS TABERNEROS.

AVISO IMPORTANTE.

En la plazuela del Socoro número 5 se espandan botellas de jarabe á reales una, y siendo de media docena para arriba á 2 1/2 reales cada una. La persona que guste se le pondrá hacer á su presencia.

## VENTA.

Se venden dos casas, una antigua solariega, sita calle Campanas número, con hermosa cuadra para 20 caballos espacioso granero, y otra, sita Madre baja 21 duplicado, con grandisimas espaciosas habitaciones todas empapeladas á la moderna, dos hermosos patios, bonito jardín, cuadra para caballos y cochera anchurosa. Para bien se arrienda la que ocupa la Sub-dirección de Remontas calle de la dera baja número 21; es grandey á la moderna, con jardín, fuentes, granera, cuadra y corral. Para tratar con Celestino Garcia, Procurador, Valdares 22.